
 

Coordinación de Comunicación Social 1 

JUEVES 17 DE FEBRERO DE 2022 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
RECURSOS AL CONCYTEQ 
 
CONCYTEQ APLICARÁ 8 MDP PARA PROYECTOS DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
Por Josefina Herrera 
Enrique Rabell, titular del Concyteq, mencionó que con los recursos que le ha otorgado el IEEQ, estos 
provenientes de multas a partidos políticos, serán aplicados en distintos proyectos, todos ellos ya 
etiquetados. Indicó que en las siguientes semanas estarán presentándose a gobierno del Estado pero se 
habla de ocho millones de pesos que irán a principalmente al sector de la medicina, de computación y 
desarrollo de redes. “El nuevo programa de Ciencia y Tecnología va a estar financiado de estos recursos que 
vienen del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, están todos etiquetados para proyectos de ciencia y 
tecnología, vamos a tener en semanas próximas juntas de gobierno donde vamos a presentar precisamente 
dónde se van a aplicar estos recursos, ahorita estamos en la fase de planeación, estamos en contacto con las 
universidades de investigación y estamos por decidir y seleccionar estos proyectos. Ahorita estamos 
hablando de un monto inicial de ocho millones de pesos para iniciar ahorita para sectores de medicina, 
tenemos el sector de computación, pero referidos desarrollo de redes y cuestiones tecnológicas”. Además de 
estos proyectos agregó que también hay otro en materia de Pedagogía para el sector de la preparatoria y 
otros más para la Facultad de Ingeniería al desarrollo en cuestiones de transporte, movilidad y medio 
ambiente. Asimismo, mencionó que empezarán con otros proyectos de diferentes programas como son de 
estímulo a los jóvenes, “en ese programa participamos con las universidades con ciertos recursos, las 
universidades aportan recursos y se genera un proyecto de investigación, también tenemos algunos recursos 
que los promovemos para proyectos definidos de ciencia y tecnología con instituciones de investigación 
superior, es esta tarea la que tenemos, y tenemos otra área de vinculación de los jóvenes con diferentes 
instancias para servicios y prácticas profesionales, prácticamente son los principales, aunque tenemos otros 
un poco más particulares”. En cuanto a las instituciones educativas con las que trabaja en San Juan del Río, 
indicó que una de ellas es la UAQ, y también ya estuvo en pláticas con el Instituto Tecnológico, y aparte de 
éstas buscará otras colaboraciones para seguir impulsando el talento. (N 7) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/02/17/concyteq-aplicara-8-mdp-para-proyectos-de-ciencia-y-
tecnologia/ 
 
PRESIDENCIA 
 
ORGANISMOS AUTÓNOMOS: RASCADO, EL SEGUNDO QUE DA EL ‘CHAPULINAZO’ 
Por Cecilia Gabriela 
El reciente salto de Javier Rascado Pérez a la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ) es 
la segunda ocasión en la que una persona pasa a encabezar o formar parte de otro organismo autónomo en 
la entidad; si bien el salto no es inmediato, es una muestra de que -al igual que ocurre con dirigencias 
partidistas y otros cargos- hay perfiles que se repiten en la vida política. El otro caso es el de María Pérez 
Cepeda, designada desde el 22 de diciembre de 2021 de manera unánime como consejera presidenta 
provisional del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), cargo en el que fue ratificada el pasado 26 
de enero. Pérez Cepeda llegó al árbitro electoral en 2017, sin embargo, por la falta de una presidenta fija ella 
fue designada provisionalmente. Con anterioridad, entre 2005 y 2007, Pérez Cepeda se desempeñó 
como comisionada presidenta de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado 
de Querétaro (Infoqro), anteriormente denominada Comisión Estatal de Información Gubernamental del 
Estado de Querétaro (CEIG). En el caso de Javier Rascado, nuevo presidente de la DDHQ estuvo al frente de la 
entonces CEIG desde marzo de 2009; fue reelegido en 2015 y culminó su mandato el 4 de marzo de 2021. 
Dejó pasar un año para postularse como presidente de la Defensoría, cargo que obtuvo con 18 votos de la 
Legislatura el pasado jueves. Chapulinazo entre poderes. Mención aparte merece Gabriela Nieto, quien pasó 
de ser magistrada del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) a ser designada, como magistrada 
propietaria del Tribunal Superior de Justicia del estado de Querétaro (TSJ). Su primera magistratura en el 
TEEQ la ejerció de 2014 a 2021; fue en ese último año cuando dio el paso al máximo tribunal del estado, 
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donde estará hasta el 17 de febrero de 2033. Otro caso de un salto entre poderes es Braulio Mario Guerra 
Urbiola, quien militó buena parte de su vida en el Partido Revolucionario Institucional (PRI); el exdiputado 
local y federal por Querétaro, se convirtió en magistrado propietario del TSJ el 15 de noviembre de 2019; y 
ejercerá tal cargo hasta 2031. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/organismos-autonomos-rascado-el-segundo-que-da-el-
chapulinazo/ 
 
DENUNCIAS 
 
DENUNCIA MORENA ANTE EL IEEQ A ‘FELIFER’ POR ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA 
Por Nancy Burgos 
Por supuestos actos anticipados de campaña y promoción personalizada, Morena Querétaro presentó una 
denuncia ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) contra el diputado federal panista, 
Felipe Fernando ‘Felifer’ Macías Olvera, a quien señaló de utilizar un informe de actividades para este hecho. 
Mauricio Ruiz Olaes, delegado en funciones de Presidente de Morena Querétaro, acompañado de integrantes 
del Comité Directivo Estatal señalaron que se mezcló información de su cargo anterior con el actual, además 
de haber un “derroche de recursos” para un evento que adicional a ello, y frente a la pandemia, no cuido de 
las medidas sanitarias. “En este tercer informe que el legislador dio se ve claramente que fue más bien una 
precampaña, desgraciadamente no tiene nada que informar en este periodo no ha presentado ninguna 
iniciativa. Hemos recibido muchas quejas y solicitudes de ciudadanos que se sintieron ofendidos con este 
actuar”. Ruíz Olaes, consideró que es eslogan de “Va por Querétaro”, es un “intento de proselitismo”, por lo 
que reiteró su rechazo a estas prácticas. Apelaron a que las autoridades electorales sancionen estás 
conductas que podrían ventajosas para un servidor público o partido político. “Y recordemos, la ley es muy 
clara en cuanto a cómo deben informar, todo servidor público debe basar su informe en temas específicos 
para la ciudadanía y no así a su imagen, un logo, un partido político, y existe una contradicción en dicho 
informe que se llevó a cabo el 31 de enero” refirió la abogada Rocío Rojas, al apuntar que también se hizo 
referencia a su cercanía a Marko Cortés y Santiago Creel.  
 
https://adninformativo.mx/acusa-morena-que-felifer-de-realizar-actos-anticipados-de-campana/ 
 

INTERÉS ELECTORAL  
 
INICIA PRODUCCIÓN DE PAPELETAS PARA REVOCACIÓN DE MANDATO 
En Talleres Gráficos de México, el INE y la SEGOB iniciaron la producción de la papeleta y toda la 
documentación para realizar el ejercicio de la Revocación de Mandato del Presidente de la República por 
pérdida de confianza el próximo 10 de abril. El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello 
garantizó que cada persona inscrita en la Lista Nominal y que cuente con su credencial de elector vigente, 
tendrá una boleta con todas las medidas de seguridad, en las casillas para ejercer su derecho constitucional 
en la Revocación de Mandato. (PA 8) 
 
CONVOCAN A FORMAR BLOQUE DE DIPUTADOS 
La diputada Graciela Juárez propuso que todas las iniciativas que estén relacionadas con violencia en razón 
de género e igualdad sean firmadas por todas las diputadas de la LX Legislatura y adelantó que está próxima 
a presentar una iniciativa al respecto. (DQ 8) 
 
ACUSAN A FELIFER DE CAMPAÑA ANTICIPADA 
Por actos anticipados de campaña y promoción personalizada, Morena Querétaro procederá legalmente 
contra el diputado federal por el PAN, Felipe Fernando Macías; así lo aseguró Mauricio Ruiz, delegado en 
funciones de presidente de Morena. (DQ 2) 
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BAJO RESERVA 
EL DIRIGENTE MORENISTA PROMUEVE LA 4T EN PLENA VEDA ELECTORAL. Además del dirigente de 
Morena, Mauricio Ruiz Olaes. Nos cuentan que no respeta la veda electoral establecida por la autoridad 
electoral con motivo del proceso de revocación de mandato. Don Mauricio, nos comentan, sin el mínimo 
recato, compartió en redes sociales que anduvo en calles de Santa Rosa Jáuregui promoviendo el trabajo que 
realiza el gobierno federal de la llamada 4T: “Con mucha alegría y entusiasmo salimos a recorrer el Centro 
de Santa Rosa Jáuregui, como parte de nuestras actividades partidistas entregamos el periódico 
Regeneración”. ¿El INE dirá algo o dejará pasar el tema? (EUQ 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
FUERZAS POLÍTICAS ESTATALES FIJAN SU POSTURA SOBRE VIOLENCIA CONTRA PERIODISTAS 
Los Comités Directivos a nivel estatal del PAN y del PRI se pronunciaron respecto a la violencia que viven 
quienes ejercen el periodismo en el país, en torno a los señalamientos que se emiten desde Palacio Nacional 
respecto al gremio, incluso, sobre el respeto al ejercicio de libertad de expresión. La dirigente estatal del 
PAN, Leonor Mejía refirió que el gobierno federal debe garantizar la libertad de informar de los periodistas, 
cuidando su seguridad e integridad para desempeñar su labor diaria. (DQ 3, CQRO 4) 
  
PAN 
 
PRENSA AGREDIDA DESDE PALACIO  
Rechaza Leonor Mejía presidenta del PAN Querétaro la medida que solicitó esta semana el presidente de la 
República Andrés Manuel López Obrador de hacer pública la fuente de ingresos de las y los periodistas. Dijo 
que la crisis económica, sanitaria y de violencia se agrava cada vez más en el país y los medios de 
comunicación han sido una herramienta para mantener informada a la sociedad, aún lamentando la pérdida 
de compañeras y compañeros del gremio, todos los días las y los periodistas son agredidos desde el Palacio 
Nacional por el Ejecutivo. (PA 8) 
 
PRI 
 
URGE GARANTIZAR LABOR PERIODÍSTICA  
Se suma la líder del PRI en Querétaro Abigail Arredondo al apoyo al trabajo de los medios de comunicación. 
Dijo que desde el Comité Directivo Estatal del PRI se hace el llamado, para que se garanticen los derechos de 
los representantes de los medios de comunicación. “No necesitamos más discursos de odio, México y 
Querétaro necesitan una prensa libre, que pueda trabajar de manera segura y sin ningún tipo de 
hostigamiento. Los periodistas deben ser respetados y no etiquetados, cuando no están de acuerdo en lo 
expresado. Es lamentable que en lo que va de este 2022, sean cinco los periodistas que han sido asesinados y 
sobre todo, cuando muchos de ellos denunciaron previamente actos intimidatorios”. (DQ 3, PA 8) 
 
MORENA 
 
PERIODISTAS QUERETANOS DAN LA ESPALDA A LA DIRIGENCIA LOCAL DE MORENA, EN RESPUESTA 
LA SECRETARIA DE FINANZAS DEL PARTIDO LES DICE “CHAYOTEROS” 
Se suman al movimiento nacional que inició en el Senado, la Cámara de Diputados y “La Mañanera”, durante 
rueda de prensa, periodistas queretanos en solidaridad con el movimiento nacional que mostró diversas 
expresiones tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados, dieron la espalda a la dirigencia de Morena 
en Querétaro, en protesta por las muertes y agresiones a periodistas. (N 1 y 5, AM 5, EUQ 1 y 3, PA 1 y 3, EQ, 
RQNXN, DQ 1 y 3) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DESCARTAN DAÑO POR LA REFORMA ELÉCTRICA 
Agencia de Energía llama a que los cambios nacionales sean para mejorar servicios y tarifas. (DQ principal) 
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N: EVITA DELITOS 
La Policía Cibernética realiza más de 80 atenciones y 6 campañas. (N principal) 
 
AM: SE CONTRAE PRODUCTIVIDAD EN SECTOR DE SERVICIOS 
La pandemia por Covid-19 aceleró la transformación digital de las empresas y en algunos sectores se afectó 
la productividad. (AM principal) 
 
PA: PERIODISTAS QUERETANOS DAN LA ESPALDA A MORENA 
Repudian reporteros asesinatos de comunicadores y agresiones en contra de los medios; la secretaria de 
finanzas responde con insultos. (PA principal) 
 
EUQ: ESTADO, ENTRE LOS DE MAYOR TASA DE MUERTOS EN ACCIDENTES VIALES 
En 2020, hubo 166 víctimas mortales en incidentes de tránsito; se reportaron 10 mil 50 colisiones, lo que lo 
coloca en el doceavo lugar nacional, de acuerdo con el INEGI. (EUQ principal) 
 
CQRO: FUERZAS POLÍTICAS ESTATALES FIJAN SU POSTURA SOBRE VIOLENCIA CONTRA PERIODISTAS 
Integrantes de los comités directivos del PAN y del PRI se pronunciaron respecto a la violencia que viven 
quienes ejercen el periodismo en México. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ANALIZAN LLEVAR EL TEMA DE ESTANCIAS INFANTILES ANTE LA COMISIÓN INTERAMERICANA DE 
DERECHOS HUMANOS 
La diputada local, Beatriz Marmolejo, presidenta de la Mesa Directiva anticipó que se analiza la posibilidad 
de recurrir a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos con el tema de las estancias infantiles para 
que el gobierno federal vuelva a otorgar recursos. Externó que actualmente el amparo colectivo que se 
impulsó desde Querétaro en defensa de 80 estancias infantiles del estado, es uno de los dos que se 
mantienen en proceso. (DQ 8, CQRO 6, ADN) 
 
DIPUTADOS LOCALES NO SE HAN ACERCADO A PERIODISTAS PARA AVANZAR EN LEGISLACIÓN 
LOCAL: MARIANA CHÁVEZ 
Por Mercedes Cortés 
En situaciones de amenaza o agresión a periodistas en Querétaro no hay un camino claro a seguir debido a la 
falta de una legislación local de Protección a Periodistas, recordó la periodista y académica, Mariana Chávez. 
Aún cuando ya han surgido iniciativas en legislaturas anteriores no se ha concretado la elaboración un 
instrumento que formalice los protocolos de actuación y resguarde el ejercicio de la libertad de expresión 
con inclusión de las voces del gremio periodístico. (N 5) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RECORRE KURI SECUNDARIA EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO PARA VER EL ESTADO DE LAS 
INSTALACIONES 
Por Miriam Vega  
El gobernador Mauricio Kuri realizó un recorrido por la escuela Secundaria General No. 2 para determinar el 
estado de las instalaciones y supervisar de primera mano el regreso a clases. El pasado 10 de enero, 2 mil 52 
instituciones educativas en el estado de Querétaro, entre públicas y privadas, se sumaron al regreso a clases 
presenciales, de acuerdo con datos de la Secretaría de Educación. (CI) 
 
TMSOURCING INTERESADA EN CONSTRUIR TREN BAJÍO: KURI 
El gobernador, Mauricio Kuri celebró que la empresa TMsourcing esté interesada en invertir en la 
construcción del Tren Bajío, el cual recorrerá la Ciudad de México, Querétaro y Guanajuato. Esto luego de 
que dicha empresa informó que pretende llevar a cabo este proyecto para conectar a más de 40 mil 
pasajeros diariamente en estos tres estados. En este sentido, aseguró que esta empresa tiene el mercado en 
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esta materia; por lo que, confía en que puedan concretar este proyecto y el Gobierno Federal les otorgue la 
concesión. (PA 1 y 5, ROQRO) 
 
SE REÚNEN MAURICIO KURI Y LUPITA CON JAVIER RASCADO 
A través de Twitter, el gobernador Mauricio Kuri informó: “Me reuní con el nuevo titular de la Defensoría de 
los Derechos Humanos, Javier Rascado. Coincidimos en construir una agenda común a partir del diálogo 
entre el gobierno, los organismos autónomos y la sociedad civil, para garantizar y proteger las garantías de 
los queretanos”. También a través de twitter el gobernador Mauricio Kuri González junto con el alcalde Luis 
Nava visitó la Escuela Secundaria General No. 2 Mariano Escobedo, para “darle una vuelta a las 
instalaciones”. (N 1) 
 
43 DEFUNCIONES POR COVID-19 
Este miércoles las cifras oficiales indican que se registraron 43 decesos por Covid-19, además de sumarse 
399 contagios en un día, con ello la entidad llega al acumulado de 132 mil 410 casos y 6 mil 451 defunciones. 
En Querétaro, cinco mujeres -de 40, 47, 54, 74 y 89-, y ocho hombres -de 42, 46, 57, dos de 59, 72, 73 y 80-, 
sin comorbilidad, así como 22 hombres -de 36, 40, 43, 49, 54, 55, 57, 60, 67, dos de 69, 71, dos de 72, 74, 75, 
dos de 79, 80, dos de 87 y 100-, y ocho mujeres -de 32, 38, 60, 64, 67, 72, 73 y 86 años-, con diversas 
comorbilidades, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de Covid-19. En el estado se suman 
399 casos de la enfermedad; se trata de 220 mujeres y 179 hombres. El registro acumulado es de 132 mil 
410 casos; 52% son mujeres y 48% son hombres. (N 1 y 3) 
 
SINDICALIZADOS YA SE RECONTAGIARON 
Por Rosalía Nieves  
Suma 324 el número de integrantes del SUTSMSJR que han sido recontagiados de Covid-19 en las últimas 
semanas, a causa de la cuarta ola, aunado a un total de 31 decesos por la misma causa; dio a conocer Rafael 
Camacho, secretario de Trabajo y Conflictos. Precisó que el repunte de contagios entre los agremiados 
comenzó desde diciembre. (ESSJR 6) 
 
LLEGARÁN A CASA NUEVAS PLACAS 
Por Karen Munguía  
El próximo 1 de abril comenzará la entrega de las nuevas placas del estado de Querétaro, las cuales podrán 
ser recibidas en domicilio o recogidas en las oficinas recaudadoras dispuestas para este trámite. De acuerdo 
con la página de citas para obtener las nuevas placas a domicilio es necesario contar con una identificación 
vigente, tener las placas delantera y trasera y tarjeta de circulación, o algún documento jurídico que ampare 
robo o extravío; acuse firmado de recepción de nuevas placas y aceptar los términos y condiciones. (DQ 1 y 
7) 
 
DISMINUYÓ VERIFICACIÓN VEHICULAR EN QUERÉTARO: SEDESU 
Por Silvia Chávez 
Marco del Prete, titular de la SEDESU, informó que la verificación vehicular disminuyó hasta en 2% en este 
inicio de año, y en comparación al arranque del 2021. De esta manera, consideró que esta situación se debe a 
que regularmente en enero el tema económico es complicado para las familias, pues tienen otras 
prioridades. (ROQRO) 
 
NO REUBICARÁN LAS OFICINAS DE LA CEA 
Por Cecilia Conde  
La CEA se quedará en las actuales instalaciones de avenida 5 de Febrero y únicamente se hará en ese sitio el 
nuevo edificio de la SSC, indicó el comisionado de la Entidad de Paraestatales, Gerardo de la Garza. Precisó 
que en el terreno que se ubican las instalaciones de la CEA hay suficiente espacio para que se queden las 
oficinas de seguridad que se anunciaron como parte del programa estatal de seguridad. (DQ 1 y 6) 
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GENERAN ACUERDOS QUERÉTARO-ALEMANIA PARA LA IMPLEMENTACIÓN DE EDUCACIÓN DUAL 
Con el objetivo de informar avances del proyecto de la Alianza Empresarial para la Educación Dual de 
Querétaro, Martha Soto, titular de la SEDEQ, encabezó una reunión de trabajo con la Foundation for 
Entrepreneurial Development Cooperation (AFOS) y Joachim Elsaesser, representante oficial en Berlín para 
la cooperación internacional de la Fundación para el Apoyo al Desarrollo Empresarial (AFOS) y la Federación 
de Empresarios Católicos de Alemania (BKU). En el encuentro se generaron los acuerdos que permitirán la 
implementación del Modelo Mexicano de Formación Dual en Querétaro en instituciones de educación 
superior del estado. Estuvieron presentes, el presidente del comité empresarial para la Educación Dual en 
Querétaro, Jorge Camacho Ortega y el rector de la Universidad Politécnica de Querétaro (UPQ), Carlos 
Antonio Contreras López. (N 3, ADN, LDH, Q) 
 
EN NIVEL BÁSICO CONCLUYERON PREINSCRIPCIÓN 
Por Rosalía Nieves 
Este miércoles fue el último día para llevar a cabo el proceso de preinscripción a educación básica en San 
Juan del Río. La USEBEQ difundió de forma previa para este menester, el periodo en el cual se estaría 
realizando el trámite para ingreso a los primeros grados de preescolar, primaria y secundaria pública, que 
finalizó este 16 de febrero. (ESSJR 5) 
    

MUNICIPIOS 
 
EQUINOCCIO DE PRIMAVERA SERÁ PRESENCIAL EN CORREGIDORA 
Por Silvia Chávez 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa confirmó que la celebración del Equinoccio de 
Primavera, se llevará a cabo nuevamente de manera presencial en 2022. Y es que, reiteró, se mantiene la 
idea de continuar con la apertura de la economía, y con ello, la reactivación de diversos eventos. Adelantó 
que para el 21 de marzo se tiene programado realizar un Festival Cultural que incluye conciertos, 
actividades deportivas, artísticas, por mencionar algunas. (ROQRO) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
INAUGURAN EVALUACIÓN INSTITUCIONAL DE LA UAQ POR PARTE DE LOS CIEES 
Inició la evaluación de la UAQ para ser acreditada bajo los estándares de calidad establecidos por los 
Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior, organismo pionero más grande en 
México dedicado al aseguramiento de la calidad de los programas e instituciones de educación superior, 
misma que culminará el 18 de febrero, para ser la primera vez que el Alma Máter queretana completa un 
proceso institucional de este tipo. Al respecto, la rectora de la Máxima Casa de Estudios en la entidad, Teresa 
García señaló que esta es una gran oportunidad para enriquecer a la universidad. (N 5, LDH)  
 
QUERÉTARO CON POTENCIAL PARA ESTUDIO MATEMÁTICO 
Teresa García, rectora de la UAQ, encabezó la entrega de constancias y reconocimientos para quienes 
concluyeron el Curso de Entrenadores de Matemáticas y para los participantes en el Concurso de 
Matemáticas “Carl Friedrich GAU55” y la Olimpiada Nacional de Matemáticas “Joseph Lagrange”. Dijo que 
este es un esfuerzo no sólo de quienes participan y hoy son reconocidos, sino de mamás, papás y todos 
quienes de una u otra forma están cerca de ellos para impulsarlos. (DQ 9, ESSJR 5) 
 
PREPAS UAQ SE DECLARAN LISTAS PARA RECIBIR ALUMNOS DE MANERA PRESENCIAL 
Por Alejandro Nieto  
La Escuela de Bachilleres de la UAQ informó que ya se encuentran listos para recibir a los alumnos de 
manera presencial, en las diferentes preparatorias. Lo anterior, detallaron, será de acuerdo a los 
Lineamientos Sanitarios emitidos por la UAQ. “Las actividades presenciales se pueden realizar en nuestras 
instalaciones acorde a los aforos permitidos, según el escenario del semáforo epidemiológico”, publicaron. 
(Q) 
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SUPAUAQ ESPERA NUEVO OFRECIMIENTO DE LA UAQ 
Por Jahaira Lara 
De cara a la próxima audiencia conciliatoria que mantendrá el SUPAUAQ con las autoridades universitarias 
el próximo lunes 21 de febrero, el Comité Ejecutivo del organismo sindical confía en que se recibirá una 
nueva propuesta antes de este viernes. De acuerdo con el secretario general, Ricardo Chaparro el interés 
mostrado por la autoridad universitaria para analizar la petición realizada por los docentes sindicalizados en 
torno al proceso de revisión salarial, es un buen signo. (N 5) 
 
PEDIRÁN CERTIFICADO DE VACUNACIÓN A TIANGUISTAS 
Los tianguistas afiliados a la Fecopse tienen como requisito obligatorio estar al día con la vacunación; 
además de realizarse, por lo menos una vez al mes, la prueba de Covid-19 para evitar contagios, dijo su 
presidenta Rocío Alvarado. Añadió que el 90% de los adultos mayores que están afiliados a la organización 
ya se aplicó el tercer refuerzo de vacunación, lo cual es positivo para evitar complicaciones. (AM 3)  
 
DENUNCIA SILVIA RIVERA FALTA DE INSUMOS EN HOSPITALES DEL ESTADO 
La secretaria general del SNTSA en Querétaro, Silvia Rivera informó la falta de insumos en hospitales 
públicos de la entidad, sobre todo de falta de ropa médica y sábanas para los pacientes. Al respecto explicó 
que el desabasto se debe a un cambio de proveedor de insumos, lo cual ha complicado la situación para el 
personal médico. (N 6, ELQNO)  
 
GARANTIZAN CONTROL SANITARIO EN MIÉRCOLES DE CENIZA 
Martín Lara, vocero de la Diócesis de Querétaro, aseguró que las celebraciones religiosas se llevan a cabo 
atendiendo las medidas sanitarias del Escenario “A” de la pandemia por Covid-19, eso incluirá los eventos de 
semana santa. El 2 de marzo, miércoles de ceniza, indicó que reforzarán la logística que –desde antes de la 
pandemia ya aplicaban– y es el ingreso a los templos por grupos, para evitar aglomeraciones. (N 3, EUQ 1 y 
2, IN)  
  
CONDENA IGLESIA LOS ASESINATOS  
Ante los recientes hechos de violencia donde han resultado asesinados al menos cinco periodistas en el 
inicio de 2022 en México, el vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara condenó estos actos, al 
considerar la importancia de la prensa y la libertad de expresión en el país. El vicario general argumentó 
que, en un país verdaderamente democrático, la función de los medios de comunicación es ayudar a la 
población a tener un análisis profundo de las problemáticas sociales que aquejan en la actualidad; por lo que 
pidió a las autoridades no seguir permitiendo más violencia contra el gremio. (DQ 3, N 3, PA 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - RECHAZO 
Por Adán Olvera 
El tiempo, las circunstancias y la realidad los alcanzó y hoy los representantes de Morena, están pagando 
consecuencias que no les corresponden; Morena Querétaro enfrentó el rechazo a la violencia verbal que 
todos los días hay en contra de los trabajadores de la comunicación y de la libertad de prensa. Periodistas de 
medios de comunicación en Querétaro, le dieron la espalda (literal) al presidente de Morena en Querétaro, 
en una rueda de prensa para externar el rechazo a los dichos constantes del presidente de la república, 
Andrés Manuel López Obrador, hacia los medios de comunicación. Mauricio Ruiz Olaes, delegado en 
funciones de presidente no tiene vela en el entierro, nunca a mostrado posturas autoritarias y mucho menos 
de falta de respeto a la prensa, pero tuvo que pagar las consecuencias; las agresiones y ofensas hacia 
periodistas, todos los días desde la tribuna del palacio nacional, hoy se desacredita el trabajo de los 
periodistas y se les tacha de corruptos y de opositores. Sin preguntas, en silencio y dando la espalda los 
periodistas queretanos ya dieron muestras del rechazo a las políticas autoritarias y a los ataques en un 
momento en que la violencia en el país, empaña el trabajo periodístico. Hoy es tiempo de pacificar y bajar 
tres rayas a la violencia verbal y la violencia que hoy se impulsa desde el más alto nivel y solamente por 
ejercer el derechos a la crítica de los poderosos. En Querétaro, Morena tendrá que sanar la relación y al 
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menos en lo local mantenerla como lo han hecho hasta ahora con respeto y tolerancia, eso hay que 
reconocerlo. DE REBOTE. La morenista Susana Soto acusó al gremio de periodistas de defender 
“chayoteros“ y se puso a gritar como buena fundamentalista  “Todos somos AMLO” le echó más leña al fuego 
y queda claro que hay quién no entiende nada y simplemente pueden llegar hasta inmolarse ante tremendas 
ocurrencias que hay desde el Palacio Nacional. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
LEJANO. Tanto problema fue para Roberto Cabrera Valencia el aumento del impuesto predial en San Juan 
del Río como lo es ahora para su administración cobrarlo. En las colonias populares la recaudación es lenta 
porque las familias resienten el alza, sobre todo después de 2 años de pandemia, pero el colmo es que en las 
zonas pudientes los contribuyentes se quedan con los billetes en la mano, literal, porque el alcalde quitó las 
cajas móviles. PERDIDOS. La decisión de Cabrera Valencia o de sus asesores afecta a fraccionamientos 
estratégicos para la recaudación municipal como San Gil, uno de los más cumplidos y donde más de mil 
familias de alto poder adquisitivo ya no ven prisa por cobrarles y pues lo dejan “ahí para cuando se pueda”. 
CUENTAS. En el campus Tequisquiapan realizará la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, su cuarto 
informe de labores ante el Consejo Universitario en pleno. La cita es el miércoles 23 a las 10 horas. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
ALISTA UAQ ENTREGA DE RECONOCIMIENTOS A MUJERES. La Coordinación de Igualdad de Género de la 
UAQ invita a toda la comunidad universitaria a participar en 'Multiplicando affidamento: Prácticas en red y 
espacios de trabajo'. El encuentro busca reconocer a mujeres de la comunidad universitaria (docente, 
estudiante o administrativa) que hayan impulsado o impulsen la generación de espacios colectivos físicos o 
simbólicos en la Universidad y las reseñas de las participantes se compartirán en redes sociales durante el 
mes de marzo en conmemoración del 8M, el Día Internacional de la Mujer. DEPORTISTAS DESTACADOS 
VISITAN A ALCALDE DE CORREGIDORA El presidente municipal Roberto Sosa Pichardo recibió en sus 
oficinas a dos deportistas, personas con discapacidad, que han puesto en alto el nombre del estado y del 
municipio de Corregidora. Aldo, campeón paralímpico de natación, y Gibrán, seleccionado nacional de fútbol 
para personas con discapacidad, en palabras del edil, son considerados un orgullo para Corregidora por sus 
importantes logros en su trayectoria deportiva. ESTRECHAN LAZOS INGENIEROS CIVILES Y 
AUTORIDADES DEL AEROPUERTO El director del Aeropuerto Intercontinental de Querétaro (AIQ), Jorge 
Gutiérrez de Velasco Rodríguez, recibió en sus oficinas al presidente del Colegio de Ingenieros Civiles de 
Querétaro (CICQ), Sergio Camacho Hurtado, con la finalidad de estrechar lazos de colaboración. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Le comen la nota a Ruiz Olaes. La dirigencia morenista, nos cuentan, se quedó con ganas de poner uno de 
sus temas en la agenda política local. El dirigente, Mauricio Ruiz citó a rueda de prensa para informar que se 
presentó una denuncia en contra del diputado federal panista Felipe Fernando Macías, por presuntos actos 
de campaña adelantados. Pero resultó, nos comentan que nadie le hizo caso. El tema no tuvo eco en los 
portales informativos y tampoco en los noticieros del mediodía, debido a que la nota se la llevó un grupo de 
reporteros que llegó para protestar frente a este grupo de morenistas, a quienes les faltó pericia política para 
capotear el tema y terminaron propinando una serie de insultos y calificativos a los reporteros que le 
comieron la nota a Ruiz Olaes. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Periodistas dan la espalda a Morena Querétaro. Al concluir una rueda de prensa convocada por Morena 
Querétaro, en la que se informó que se interpuso una denuncia contra el diputado federal del PAN Felipe 
Fernando Macías Olvera por presuntos actos anticipados de campaña, periodistas queretanos le 
manifestaron al delegado nacional en funciones de presidente, Mauricio Ruiz Olaes, su inconformidad por la 
violencia contra periodistas en el país y por las descalificaciones del presidente de México, AMLO hacia 
comunicadores. El acto no quedó ahí. Tan pronto manifestaron sus inconformidades, los periodistas 
presentes en esa rueda de prensa, realizada en uno de los restaurantes de Plaza de Armas, se pusieron de 
espaldas hacia él y dos mujeres del partido que lo acompañaron. Mauricio Ruiz intentó dialogar con los 
reporteros y solo alcanzó a decir: “Si me permiten, nada más…”. Un periodista lo interrumpió: “No, ya no 
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permitimos nada”. Y así, de espaldas a Morena, los comunicadores concluyeron su labor en el lugar. El 15 de 
febrero, en la Cámara de Diputados federal y el Senado, periodistas le dieron la espalda a legisladores de 
Morena por los ataques a la prensa. La artista Marja Godoy coordinará la Galería Libertad. A partir del 
15 de febrero, la artista plástica Marja Godoy González estará al frente de la Coordinación de la Galería 
Libertad, espacio cultural de la ciudad de Querétaro para la obra pictográfica producida en México y el 
extranjero. Marja Godoy estudió artes plásticas en la Universidad Autónoma de Querétaro, cuenta con 
exhibiciones nacionales en Guanajuato, Guadalajara, entre otros, e internacionales en Chile, Japón y Suecia. 
Exhortan a acudir al médico ante cuadros de migraña. La SESA exhortó a la población a que, al presentar 
dolor de cabeza de severa intensidad, con una duración mayor a 48 horas, de forma permanente o que tiene 
agudizaciones y remisiones con una frecuencia de dos a tres episodios por mes, acuda a recibir valoración 
médica. Acotó, en este sentido, que la migraña es una patología que puede ser hereditaria, caracterizada por 
un fuerte dolor pulsante o palpitante en uno de los lados de la cabeza, generalmente acompañado por 
náuseas y vómitos. (CQRO 2)  
 
FUEGO AMIGO / CERCANOS 
El gobernador Mauricio Kuri y el alcalde Luis Nava visitaron ayer la Escuela Secundaria General No.2 
Mariano Escobedo de Querétaro “para darle una vuelta a las instalaciones, ver cómo se encuentran las y los 
alumnos y maestros, y supervisar que todo esté en orden”, según comentó el mandatario estatal. Además 
dijo: “Me da gusto que se respeten las medidas sanitarias para evitar el Covid-19. ¡Sigamos así!”. (PA 1)  
 
FUENTE DE EL MARQUES / LA SATANIZACIÓN DE COMUNICADORES 
Por Juan Antonio del Agua 
Decía el periodista  JULIO SCHERER GARCÍA, director de Excélsior y Proceso, al entonces gobernador 
MARIANO PALACIOS ALCOCER que el presidente de México no tiene derecho a tener enemigos, porque es 
tanto su poder sexenal que es como si diosito se enojara con uno. Viene esto a cuento por la constante 
satanización de periodistas desde el púlpito de La Mañanera. ¡Vade retro! Agua puerca ni de lejos ni de cerca. 
(PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / ES HORA DE MOSTRAR UNIDAD EN EL GREMIO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Investigación y denuncia, armas del periodismo serio. Kuri y Arredondo se solidarizan con prensa queretana 
Murió Maurilio Bravo, juez de callejón en la Santa María. Gilberto Herrera entre los 59 defensores del 
presidente. Acechanza. El periodismo en México vive, desde hace ya algunos años, su mayor peligro en la 
hipersensibilidad de gobernantes con poca tolerancia a la crítica, empresarios que se sienten mafiosos y, por 
supuesto, los grupos criminales reproducidos como hidras en nuestro ensangrentado territorio nacional. Por 
eso, con un periodista asesinado cada semana en este 2022, el gremio ha alzado la voz ante el sentimiento de 
indefensión y la indolencia de las autoridades. Decía Juan Antonio del Agua en su Fuente de El Marqués que 
el mecanismo de protección a periodistas es una vacilada que se presta solamente a los intereses del 
gobernante en turno. Y es verdad. Los de esta casa editorial lo hemos vivido cuando levantamos denuncias 
por agresiones del anterior mandatario estatal. Nadie en PGR ni SEGOB, áreas de las que dependía la fiscalía 
y luego puesta en marcha del “mecanismo”, se tomaron en serio el asunto. Ofrecieron un “botón de pánico” y 
apoyo moral contra la fuerza de quien desde senador y después gobernador escalaría en sus ataques a 
PLAZA DE ARMAS. Nosotros hicimos lo que debíamos: denunciamos y continuamos con nuestro trabajo 
informativo. Por eso hoy, cuando compañeros de arma dieron la espalda a los dirigentes estatales de 
Morena, cuyo líder moral ataca un día sí y el otro también a comunicadores, exhibiendo sus sueldos y 
escarbando en el registro público de la propiedad y ante el INAI, lo menos que podemos hacer es 
solidarizarnos con la acción. Chayoteros, los llamó en el restaurante 1810 la secretaria de finanzas de ese 
partido en el estado y exigió respeto para su dirigente, Mauricio Ruiz Olaes, “El Licenciado”. Respeto, por 
cierto, que el presidente Andrés Manuel López Obrador no ha tenido para con los comunicadores asesinados 
ni para los que han presentado trabajos de investigación sobre su entorno. En fin, los reporteros que ayer 
dieron la espalda a los morenistas en la conferencia de prensa, merecen todo nuestro apoyo, pero considero 
que la mejor forma de honrar el oficio y fortalecerlo, es haciendo trabajos de investigación, reportajes, notas, 
que denuncien la gran corrupción en los distintos niveles de gobierno. Que exhiban a los Aguilera, los Olaes, 
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los… Es ahí donde les duele. Lo otro, el dar la espalda en una conferencia, en un congreso o bajar las cámaras, 
es un acto de rebeldía, de hartazgo, e impotencia, que dos días después será solamente anecdótico para ellos, 
los políticos. Y no digo que esté mal hacerlo, claro que no, pero la protesta debe acompañarse por un gremio 
unido, sólido, comprometido con el lector, radioescucha, televidente o seguidor. Que sea más profesional. 
Más preparado a la hora de cuestionar, de investigar, de escribir. Porque algo me queda claro: Los 
delincuentes, jefes de plaza, funcionarios, policías o sicarios, no se van a detener cuando han tomado una 
decisión de atentar contra la vida de un periodista, por darle la espalda a los politiquillos de un presídium. 
No.  Los criminales, de cualquier bando, se lo pensarán dos veces para ir contra un colega cuando mayor es 
su trabajo, su entrega y forma parte de un colectivo unido, leal y respetable. Lamento mucho la muerte de 
valerosos comunicadores cobardemente asesinados en Tijuana, Oaxaca o algún municipio de Michoacán o 
Veracruz. Son la parte más delgada del hilo.  Pero insisto: Hay que manifestarse contra la ineptitud o el 
contubernio de las autoridades, sí. Honremos la memoria de los que ya no están aquí haciendo un mejor 
periodismo en el espacio que nos corresponde: impreso, tele o radio. En las decenas de páginas web o en las 
redes sociales.  Y denunciemos, por favor. Denunciemos al fiscal, al policía, al funcionario (federal, estatal o 
municipal), al sicario o al narco. Al empresario transa.  Honramos a los cientos de periodistas asesinados en 
México y el mundo. El día que logremos sumar a todo el gremio en un solo grupo, sin egos, filias ni fobias, 
entonces sí, todos los que nos han atacado por un flanco u otro, se pondrán a temblar. Mientras eso no 
suceda aquí en Querétaro o México, seguiremos siendo una cifra más de la delincuencia organizada que tiene 
picaporte en palacios de gobiernos estatales, municipales y, por supuesto, en el federal. Unámonos. -OÍDO 
EN EL 1810- Solidarios. El gobernador Mauricio Kuri, la presidenta del PRI estatal, Abigail Arredondo y 
algunos alcaldes, han expresado su apoyo a los reporteros queretanos. Afortunadamente, aquí no se ha 
llegado al extremo de matar a algún periodista, pero estados vecinos como Guanajuato, Hidalgo, Edomex, 
Michoacán y SLP, no pueden decir lo mismo. Lamentablemente. -¡PREEEPAREN!- Anoche. Se presentó el 
primero de tres conciertos del músico Pancho Varona y su Banda del Pirata Cojo en Prado 33 –antes Chava 
Invita- con lleno total. Es español que ha acompañado a Joaquín Sabina por más de 40 años con quien ha 
compuesto más de 100 temas, tendrá dos presentaciones más: el viernes 18 y sábado 19. El sitio se ubica 
frente a la antigua estación del ferrocarril. Imperdible. -¡AAAPUNTEN!- Maurilio. Hace poco más de 10 
años, en diciembre de 2011, el Ayuntamiento de Querétaro nombró a Maurilio Bravo Herrera como juez de 
callejón en la Plaza de Toros Santa María, mismo cargo desempeñado durante décadas por su padre, del 
mismo nombre. De su muerte, ocurrida el martes, nos avisó Karla Verástegui. Una oración por él. -¡FUEGO!- 
¡Ah, traidorzuelos! Gilberto Herrera Ruiz, representante de Querétaro ante el Senado de la República, es 
uno de los 59 senadores firmantes (56 de Morena y tres del PES) de la carta de apoyo incondicional al 
presidente Andrés Manuel López Obrador en contra de las calumnias de la oposición, críticos, intelectuales y 
periodistas  por considerar que el mandatario  “encarna a la nación, a la patria y al pueblo”. ¡Porca miseria! 
(PA 2) 
 
AL TIEMPO / FEA 
Por Ana María Arias 
Fea y mugrosa es la cara que hoy presenta la ciudad de Querétaro. La ciudad capital tiene múltiples facetas, 
igual que todo: zonas pobres, ricas, lujosas, miserables; calles amplias, avenidas, callejones, restaurantes de 
lujo, fondas y puestos ambulantes; centros comerciales, mercados, tianguis, tiendas de ropa, muebles 
exclusivos y finos, bazares, tendajones de mercado. De esta variedad emerge un solo rostro, que como el 
humano, al que un lunar o mueca le da equilibrio y encanto, el de esta ciudad considerada patrimonio 
cultural de la humanidad, principal destino  turístico y en otros tiempos, destacada por su limpieza y 
merecedora de la escoba de plata, hoy luce feo y descuidado. El centro de la ciudad, centro histórico le dicen, 
por costumbre ha acaparado la atención de autoridades, vecinos y visitantes, y aunque el olor a drenaje ya es 
parte del paisaje porque nada ni nadie lo remedia, hoy, además, las paredes están cochinas y descascaradas. 
Por estos días colocaron en ellas mensajes, dicen que de amor, pero tan embelesado estaba quien lo colocó 
que no vió, no avisó a sus jefes, que quien volteara a ver el mensaje se tropezaría también con los muros 
mugrosos. Al transitar los céntricos andadores, banquetas y portales, los guías de turistas relatan que fueron 
pisadas, lo mismo por la Corregidora, que por Maximiliano y la Carambada, suerte que entonces tenían tierra 
o empedrado porque hoy tropezarían con losas sueltas, ahuecadas, chimuelas, engarruñando la nariz para 
impedir inútilmente el paso del olor a orines, vómito y excrementos. ¿Qué pasa con el mantenimiento de la 
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ciudad?¿Quién está fallando? Los gobernantes no la recorren caminando, y si lo hacen, sus acompañantes le 
rodean de tal modo que les impiden ver la fealdad, o lo hacen  cuando las paredes ya no están desnudas, 
disimulando su deplorable estado tenderetes de lentes, cinturones, sombreros, mascadas, gorras, vestidos, 
revistas, recuerditos, mimos y pordioseros. ¿Fallan los supervisores o encargados de la limpieza?  Vaya usted 
a saber si hay quien supervise porque la recolección de basura es pésima, mientras en las zonas céntricas o 
residenciales la recogen dos o tres veces al día en las marginadas, que por cierto, están muy cerquita de las 
céntricas, la recogen cada dos o tres días y a veces se amontona por semanas, llevándose solamente lo que 
quieren. Ser selectos es su segundo nombre. ¿Fallarán los contratistas a quienes asignan las obras de 
mantenimiento? En este rubro la planeación es de párvulos, hoy la ciudad está intransitable, cercenada por 
todos lados, una cuadra aquí, tres por allá, toda una colonia de un solo jalón, laterales de grandes avenidas 
abiertas en canal, un desastre de planeación de las obras cuya duración es incalculable, insoportable y todo 
para que cuando terminan queden de nueva cuenta, baches, parches, bodoques de cemento, coladeras 
hundidas, elevadas o sin rejilla y con una llanta ahí metida en señal de peligro. La vecina colonia de Hércules, 
caracterizada por estar construida en una cañada, con solamente dos calles de largura inusitada y cuya 
mejor solución vial ha sido la de doble sentido, ha padecido varios tipos de obras que le han cerrado 
parcialmente y sin razón alguna por años, la más reciente fue para cambiarle adoquín a un tramo de unos 
quinientos metros que desemboca en la antigua fábrica de Hércules, hoy habilitada como cervecería. No sabe 
usted la lentitud, el descuido, lo mal hecho de esta obra, caray, era adoquín de cantera no piezas de bronce 
fundido, cuando después  de meses, por fin se abrió al tráfico vehicular, bajo el peso de los primeros autos 
los adoquines se quebraron, uno o dos días duró transitable, la volvieron a cerrar, repusieron los adoquines 
y se volvieron a quebrar hasta que algún sesudo funcionario tuvo la brillante idea de aminorar el tráfico por 
la zona haciéndola de un solo sentido. No coches, no quiebra de adoquines. El caos y enojo ocasionado por 
esta medida es otra historia. Esta escena se repite por varios puntos de la amplia ciudad. ¿El material con 
que se hacen las obras será de mala calidad? ¿Será chafita para abaratar la obra y estirar más el dinero y que 
todos alcancen su propio bache y no envidien a otros? O como decían las abuelas, será el sereno, lo cierto es 
que éste patrimonio de la humanidad se está poniendo feo. Las consecuencias, en este caso, son inmediatas y 
no Al tiempo. (PA) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Respeto: Lo vivido ayer por los periodistas queretanos es un hito, no por dar la espalda a la dirigencia de 
Morena, sino porque Morena insulta y humilla a los reporteros y eso si calienta. Ya no hay que juntarnos con 
ellos. (N 1)  
 
AHORA TODOS SOMOS CHAYOTEROS  
Por Staff Códice Informativo 
Las lamentables declaraciones de la secretaria de Finanzas de Morena Querétaro, en el sentido de que 
reporteros y reporteras inconformes por el trato dado desde el gobierno de México al gremio periodístico 
constituyen una mera “defensa del chayote“, son un claro ejemplo de la falta de autocrítica que permea en el 
partido que encabeza la administración federal. En una dinámica maniquea en la que solo hay lugar para 
buenos y malos, sin matiz de ningún tipo, los morenistas más fieles a Andrés Manuel López Obrador parecen 
insinuar, como lo hacía la Iglesia Católica en el siglo XIX, que fuera de su proyecto político no hay salvación. 
Más aún, cualquier crítica hacia el presidente o las políticas de su partido, la toman como si viniera 
directamente de las arcas de Claudio X. González o algún otro líder de la oposición más antagónica al actual 
proyecto de gobierno. Y es que en esa lógica, totalmente puritana, de lo que se trata es de garantizar la 
perfección y un apego incondicional que raya en el fanatismo. El problema es que al final quien se beneficia 
de esos desplantes de infantilismo, es precisamente la oposición oficial, que muestra ante la gran masa de 
indecisos al presidente y sus incondicionales como fanáticos sin capacidad de diálogo ni vocación 
democrática. Que estas declaraciones se produzcan además en un contexto en el que van 6 periodistas 
asesinados en menos de dos meses, habla de una insensibilidad y torpeza política que resultan francamente 
preocupantes. Nada costaba a la secretaria de Finanzas reconocer el derecho de los compañeros a la protesta 
e inconformidad. Nada costaba al presidente hacer silencio y escuchar a quienes le interpelaban. Por 
desgracia, no es la primera vez que desde el poder ejecutivo federal se insinúa que un movimiento social 
tiene intereses turbios detrás. Ya ocurrió antes lo mismo, por ejemplo, con las feministas, a quienes también 
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se acusó en su momento de estar coludidas con todo tipo de espantajos políticos con el objetivo de derrocar 
a López Obrador. Es cierto que, sobre todo en sexenios pasados, algunas figuras dentro del periodismo 
hicieron poco honor a la profesión y obtuvieron toda clase de dividendos debido a la difusión de mentiras y 
calumnias. También es innegable que la prensa actuó de forma poco ética en relación con el actual 
mandatario, sobre todo en la elección de 2006, cuando periodistas de alcance nacional se prestaron a la 
agenda de quienes veían en Andrés Manuel López Obrador un obstáculo para sus intereses personales. Sin 
embargo, eso está ya en el pasado y en el presente, al mandatario federal y sus seguidores se les escapa una 
oportunidad histórica de mostrarse como los verdaderos demócratas que tanto insistían ser en 2006 y 2012. 
El periodismo es una profesión muy precarizada dónde no pocas veces se pone en juego la propia vida a 
cambio de llevar información a la ciudadanía. Es además un ingrediente esencial para la democracia y el 
funcionamiento ordenado de una sociedad. No obstante, para funcionar como debe, el periodismo necesita 
ser crítico y cuestionar al poder aún cuando esto incomode. No existe régimen perfecto ni gobierno libre de 
pecado. Pero tratar mal a la prensa es una mala señal y quien lo hace, suele terminar perdiendo. (CI) 
 
PERIODISTAS QUERETANOS DAMOS LA ESPALDA A CONFERENCIA DE MORENA  
Por Andrés González 
Cuando estaba por iniciar una conferencia de prensa convocada por la dirigencia estatal de Morena y a unos 
cuantos pasos del líder estatal de ese partido, un grupo de periodistas urdimos no hacer ninguna pregunta, 
por las recientes agresiones y asesinatos a nivel nacional que el gremio ha resentido. El asunto venía 
calientito porque, un día antes y por la misma razón, un grupo de periodistas en la capital del país, se dieron 
el levantón de una conferencia que ofrecieron senadores de ese partido por la misma razón y el apoyo 
incondicional al presidente; o la manifestación de este martes que se dio en la cámara de diputados; o el 
hecho insólito de ayer mismo en la “mañanera” que ofrece el presidente y que los reporteros de la fuente – 
en un hecho insólito – tampoco hicieron pregunta alguna. Esta mañana de miércoles, estaríamos ahí unos 15 
comunicadores, cuando salió de “bote pronto” la decisión de no preguntar pero además, daríamos la espalda 
al ponente una vez concluido lo que fuera a exponer. Cuando Mauricio Ruiz Olaes termina de exponer el 
tema – una acusación de campaña adelantada para un diputado federal – es que toma la palabra el 
compañero Facundo Ugalde. “Hoy no queremos hacer ninguna pregunta…hoy no hay preguntas para Morena 
en Querétaro”, abrió Ugalde. Y le señala la razón y que no es otra que las agresiones a los compañeros del 
gremio, cuando en lo que va del año, han sido asesinados cinco de nuestros compañeros en diferentes 
estados del país. Algunos compañeros que estaban en algunas de las mesas cercanas, se levantan y se suman 
al grupo. Ninguno de los periodistas ahí presentes, se negó a sumarse a esta protesta. Inútil decir sus 
nombres cuando todos ahí estamos en las fotos. Y todos es todos. “Mauricio…no estamos de acuerdo con lo 
que está pasando en el país y no queremos que eso pase en Querétaro”. A Mauricio Ruiz le acompañó la 
licenciada Rocío Rojas, encargada del jurídico de Morena Querétaro así como la secretaria de finanzas en el 
Comité Estatal, Susana Soto. Cuando todavía estaba haciendo uso de la palabra el periodista Ugalde, a esta 
dama Susana Soto, es que se le sale una expresión más de agravio para todos los compañeros ahí presentes: 
“Periodistas chayoteros”. Varios la oímos con toda claridad pero guardamos silencio. “…también desde el 
palacio nacional se agrede y se ofende hoy a periodistas y mañana no sabemos a quién le tocará”, dijo Ugalde. 
Aquí mismo se extendía la ofensa. Cuando termina de hablar Facundo es que Mauricio Ruiz señala 
“permítanme hacer solo unos comentarios”, pero el autor de esta columna le atajó: “No, ya no hay más 
comentarios…ya no”. Y apenas balbuceando atinó a decir: “Ah bueno… Y no hubo más. El tema de la 
conferencia fue rebasado por la expresión de los compañeros, cuando en otras ciudades del país también se 
hizo lo mismo. Las dirigencia estatales del PRI y del PAN, se expresaron en el sentido del respeto absoluto al 
quehacer de los comunicadores. Morena y Mauricio – hasta ahora – no se han pronunciado. Esta es la hora de 
unir al gremio y de sacar de la hielera del congreso, la iniciativa para Proteger y Apoyar a los Periodistas. A 
ver qué rumbo toman ahí los diputados de Morena. (CI) 
 
AMLO, ENTRE LA IGNORANCIA Y LA PERVERSIDAD  
Por Héctor Parra 
El presidente López, con la argucia de su ignorancia y pretender ser un “ciudadano” común, solicitó al Inai, 
bajo argumentos insostenibles y sin fundamento legal alguno, realicen investigación e informen sobre los 
ingresos y demás, del periodista Carlos Loret de Mola y los hagan públicos; la absurda promoción implica a 
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los familiares y socios. Con redacción en calidad de perorata de 2 cuartillas y un tercio, pretende saber 
cuánto gana el periodista, su riqueza, la de sus familiares y socios. AMLO justificó (lo injustificable) en la 
mañanera que le fue entregada información anónima que le hicieron llegar los ciudadanos, en relación a los 
ingresos del periodista Loret, cuando el titular el Poder ejecutivo, o sea el mismo promovente, es poseedor 
de toda la información fiscal de los contribuyentes. Luego argumentaría en la misma mañanera que el 
periodista es un impedimento al desarrollo del programa de la 4T. Así continuó su intrascendente y perversa 
charla; casi al estallido del llanto, cuando narró que helicópteros volaban sobre su domicilio en tiempos del 
gobernador tabasqueño Roberto Madrazo; que sus hijos se han portado bien y lo están haciendo, les ha 
pedido que resistan; dijo, sus hijos no son como el hijo del cura Morelos, Juan Napomuceno Almonte, que se 
cambió de bando con los conservadores. El presidente tratando de conseguir adeptos en su lucha para 
defender a sus hijos, por eso desvía el tema hacia el periodista. La excepción de la descabellada defensa 
familiar llegó al Senado de la República. Allá también los morenistas defendieron a los hijos de AMLO, 
intentando sacarlos del lodazal en que los metió el mismo presidente, así que firmaron un documento de 
apoyo en el que confunden la patria con López Obrador, casi mártir de la democracia y libertad. Total, el 
tema nacional de los políticos borda sobre la corrupción y defensa de los hijos del presidente López Obrador. 
Antes fue de sus hermanos. AMLO no ha logrado convencer que su familia es honesta, salvo a los ciegos de 
sus seguidores; las evidencias (pruebas) dicen lo contrario. López Obrador, “ya no quiere queso, le urge salir 
de la ratonera”. El presidente también se lanzó en contra de varios organismos constitucionales. Propuso, 
aunque dice que no tiene la mayoría ni el tiempo para ello, que deben dejar de existir por costosos esos 
organismos, argumentó: son gobierno paralelo. En síntesis, los organismos constitucionales le estorban para 
continuar con sus excesos y no haya quien lo vigile ni sancione. Deseable no proponga iniciativas de reforma 
a leyes secundarias para vulnerar normas constitucionales y los ministros de la SCJN se las den por buenas, 
como lo hicieron con aquello de la “revocación de mandato”. Los senadores también se abordaron los 
excesos del presidente López Obrador, en relación a los comunicadores o periodistas, los cuales dieron la 
espalda a los morenistas cuando estos se lanzaron en contra del gremio, no solo por lo hecho en contra de 
Loret de Mola; recibieron el respaldo de la oposición al gritar: ¡“los queremos vivos”! En relación a los 
asesinatos de periodistas. Negra jornada para los morenistas. El Inai, por medio de su presidenta, dio 
respuesta sucinta en conferencia de prensa a la absurda pretensión del presidente de divulgar información 
de particulares, sobre Carlos Loret de Mola. Obvio, le niega la petición injustificada y sin fundamento alguno 
que soporte la ilegal solicitud del “ciudadano” presidente de la República. La presidenta del Consejo 
Consultivo del Inai, Nuhad Ponce Kuri, respondió que no es posible acceder a la petición, dado que el 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, tiene como 
obligación: custodiar, proteger y garantizar la protección de datos personales de cualquier persona. Simple, 
pero fundada respuesta al presidente de la República, quien perversamente propuso a los miembros del Inai 
violar la ley en perjuicio de Loret y otras personas. Después podría ser en agravio de cualquiera otra. La 
respuesta es la razón del por qué AMLO propone eliminar a los organismos constitucionalmente autónomos. 
Gracias a ellos se evita el abuso de poder, lo cual parece no importarle al presidente, quien se enfrasca en 
“pleitos callejeros” sin respetar la vestidura presidencial, pasando por alto el Estado de Derecho. ¡Peligro! 
Siguen los abusos morenistas. En la Cámara de Diputados aprobaron una reforma a la ley secundaria de la 
UIF, para que la Unidad de Inteligencia no se moleste en notificar al afectado, cuando determine “congelar 
cuentas bancarias”. Otra inconstitucionalidad flagrante que transgrede el artículo 16, que obliga a toda 
autoridad notificar cualquier acto de molestia, acto que debe estar debidamente fundado y motivado ¡Ah 
bárbaros! (CI) 
 
PRODUCTIVIDAD Y TECNOLOGÍA 
La pandemia de Covid-19 trajo consigo una transformación digital acelerada que ha implicado un cambio en 
el paradigma laboral en Querétaro, México y en todo el mundo. Este cambio de paradigma aún no está 
completado, pues todos los centros de trabajo se enfrentan al reto de seguir con la reactivación económica y 
promover entornos saludables para evitar contagios de Covid-19. Por ello, las empresas lidian con diversas 
áreas de oportunidad para seguir con la productividad laboral. No obstante, los datos que revela el INEGI 
dan cuenta de que la recuperación económica aún está en vías de consolidarse en nuestro país, 
principalmente en el sector de servicios, uno de los que más ha sufrido transformaciones en sus procesos y 
que ha buscado adaptarse a la realidad que está frente a todos. Ayer, el Instituto Nacional de Acceso a la 
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Información (INAI) anunció que el organismo no es competente para atender la solicitud de revelar la 
información del periodista Carlos Loret de Mola. En este mismo tema, el periodismo sigue en la discusión 
pública y prueba de ello fue lo sucedido ayer en la 'mañanera', donde los periodistas omitieron hacer 
preguntas al presidente Andrés Manuel López Obrador. El tema es todavía garantizar al gremio la seguridad 
para ejercer el periodismo. (AM) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL PUAQ: PRESENCIA UNIVERSITARIA 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
CQRO: CÓDIGO QRO EQ: EXPRESO QUERÉTARO QTV: QUERÉTARO TV 
CyP: CIUDAD Y PODER IN: INQRO R: REFORMA 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
E: EXCÉLSIOR LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
EE: EL ECONOMISTA LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
ELL: EN LA LUPA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
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